

**La IX Cumbre de las Américas:  
entre el fracaso estadounidense y la división latinoamericana**

*THE IX SUMMIT OF THE AMERICAS:  
BETWEEN THE US FAILURE AND THE LATIN AMERICAN DIVISION*

(Fecha de recepción: 21/10/22 - Fecha de aceptación 20/04/23)

Mg. Javier Fernando Luchetti<sup>1</sup>

**RESUMEN**

Es importante señalar que la influencia estadounidense en la región latinoamericana y del Caribe ha menguado a través de los años. Si bien desde la aparición de la Doctrina Monroe en 1823, hasta principios del siglo veintiuno, Estados Unidos mantuvo su hegemonía, también hay que reseñar que ninguna potencia puede mantener su preeminencia a lo largo de muchos siglos. Esto a pesar de políticas que llevaron adelante, y que partían desde la «diplomacia de las cañoneras» hasta la Alianza para el Progreso. La unipolaridad estadounidense luego de la desintegración de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas parecía duradera; sin embargo, en los últimos veinte años, se produjeron profundos cambios a nivel internacional que provocaron la decadencia del poderío económico estadounidense, lo que cuestionó la unipolaridad, aunque mantuvo su predominancia en el ámbito militar.

La IX Cumbre de las Américas, celebrada en junio en la ciudad de Los Ángeles, Estados Unidos, ha demostrado que la capacidad de acción del país del norte ha menguado, incluso en su zona de influencia por excelencia, es decir, Latinoamérica y el Caribe. El trabajo analizará la Cumbre como una muestra de la declinación de la influencia estadounidense, pero también de la división política latinoamericana y caribeña.

Palabras clave. Estados Unidos. Latinoamérica. Diplomacia. Política. Regionalismo.

**ABSTRACT**

It is important to note that US influence in the Latin American and Caribbean region has waned over the years. Although from the appearance of the Monroe Doctrine in 1823, until the beginning of the twenty-first century, the United States maintained its hegemony, it should also be noted that no power can maintain its pre-eminence over many centuries. This despite the policies that they carried out, and that started from the «diplomacy of the gunboats» to the Alliance for Progress. The US unipolarity after the disintegration of

---

<sup>1</sup> Facultad de Ciencias Humanas. Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Tandil, República Argentina. Contacto: javiferluche@yahoo.com.ar

the Union of Soviet Socialist Republics seemed lasting, however, in the last twenty years, profound changes have occurred at the international level that caused the decline of US economic power, questioning unipolarity, although maintaining its predominance in the military field.

The IX Summit of the Americas, held in June in the city of Los Angeles, United States, has shown that the capacity for action of the northern country has diminished, even in its zone of influence par excellence, that is, Latin America and the Caribbean. The work will analyze the Summit as a sign of the decline of US influence, but also of the Latin American and Caribbean political division.

Keywords. United States. Latin America. Diplomacy. Politics. Regionalism.

## 1. Introducción

Las Cumbres de las Américas, reuniones de jefas y jefes de Estado y de Gobierno de los países del continente americano, se desarrollan desde 1994 para analizar temas ambientales, políticos, económicos y sociales que buscan mejorar la integración hemisférica. Este regionalismo de relaciones intergubernamentales debería servir para unir, a pesar de las diferencias ideológicas, sin embargo, las incompatibilidades políticas impiden que se lleguen a importantes acuerdos consensuados. La IX Cumbre de las Américas, llevada a cabo en Los Ángeles, Estados Unidos, demostró la pérdida de poder hegemónico del gobierno estadounidense que ha sido cuestionado por la falta de políticas regionales y, por la aplicación de la «facultad de recepción» a la Cumbre.

En la IX Cumbre de las Américas –junio de 2022–, el presidente estadounidense Joseph Robinette Biden Jr., decidió unilateralmente excluir del encuentro a los presidentes de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, al presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz Canel, y al presidente de la República de Nicaragua, Daniel Ortega, por considerar que son «dictadores». Esta decisión empañó la Cumbre, ocasionando que el presidente de la República de México, Andrés Manuel López Obrador, la presidenta de la República de Honduras, Xiomara Castro y el presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Luis Arce, se ausentaran de la misma.

El siguiente trabajo analiza las posturas que se manifestaron en la cumbre sobre las ausencias y, se realiza una breve descripción de los documentos más importantes, demostrando que los problemas de la región latinoamericana y el caribe, transitan por cuestiones económicas, políticas, sociales y ambientales que persisten en el tiempo. Asimismo, la política «selectiva» del presidente estadounidense al no invitar a algunos mandatarios, no hizo más que mostrar que la Cumbre no puede construir ningún futuro,

cuando en el presente se manifiesta una clara división entre el norte del continente y el sur, y a su vez dentro del mismo sur.

## 2. La IX Cumbre de las Américas

La Cumbre comenzó con el discurso de apertura del presidente estadounidense Joseph Biden, quien señaló que:

Con nuestro Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia, ayudaremos a nuestra región a recuperarse de COVID-19 al tiempo que fortaleceremos los sistemas de salud y mejoraremos nuestra capacidad para responder a futuras emergencias de salud invirtiendo en trabajadores sanitarios (Joseph Biden, 2022).

Según el presidente norteamericano, siguiendo la línea de su antecesor, Barack Obama, del cual fue vicepresidente, Estados Unidos ha asumido compromisos fundamentales en cuanto a inversiones, financiación y preocupaciones en común como el cambio climático, pero hizo hincapié en la cuestión democrática:

Mediante la adopción del Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática, nuestros países se comprometerán a hacer realidad la promesa de la Carta Democrática Interamericana. Y a veces nos olvidamos de lo que dice. Incluye: gobernanza democrática inclusiva, transparencia y rendición de cuentas, protección de los derechos humanos de todas las personas, respeto al Estado de derecho (ibidem).

Si bien afirmó estar cumpliendo con el compromiso de donar dosis de vacunas contra el COVID-19, lo importante consistía en la ayuda de más de seiscientos millones de dólares «para hacer frente a la inseguridad alimentaria en la región y aumentar la capacidad de responder a los desastres, así como a la circulación a nivel histórico de refugiados y migrantes» (ibidem). Las y los migrantes que continuamente se movilizan hacia Estados Unidos se han convertido en

un problema de los gobiernos norteamericanos, por lo que la idea es que los países de América Central los detengan en el camino.

En cambio, para otros países, más allá de asuntos trascendentales como la pandemia COVID-19, las migraciones, o el cambio climático, lo importante acontecía por las ausencias de Cuba, Nicaragua y Venezuela.

El presidente argentino, Alberto Fernández, habló en su condición de presidente Pro-Témprore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, CELAC, criticando la deuda externa generada en parte, por los gastos estatales en salud, debido a la pandemia COVID-19 y, el orden financiero global que provoca una desigualdad de ingresos, favoreciendo a unos pocos en detrimento de la mayoría. También reprochó el hecho que continuara el bloqueo a Cuba y Venezuela, porque más que perjudicar a los gobiernos, los que más salen damnificados son los habitantes de esos países. Y reprendió al presidente norteamericano señalando «que el hecho de ser país anfitrión de la Cumbre no otorga la capacidad de imponer un “derecho de admisión” sobre los países miembros del continente» (Alberto Fernández, 2022). El ministro de Relaciones Exteriores del Estado Plurinacional de Bolivia, Rogelio Mayta Mayta, siguió la línea crítica de las ausencias que había planteado el presidente argentino:

La exclusión de Cuba parecía haber quedado atrás y se podía creer en un mejor futuro para las relaciones entre Estados durante estas cumbres. Sin embargo, en una vuelta a un pasado gris, el número de países que no fueron convocados a participar en este evento se eleva a tres. Con su ausencia perdemos todos la oportunidad de discutir y de entendernos en medio de nuestras diferencias. Bolivia demanda respeto y reclama el Principio de No Intervención en los asuntos internos de los Estados (Rogelio Mayta Mayta, 2022).

No fueron los únicos países que se manifestaron molestos y en contra de que el país anfitrión arbitrariamente dijera a quién no

se debía invitar a la Cumbre. El primer ministro de Belice, John Briceño, se manifestó en el sentido de la inconveniencia de no invitar a Cuba y Venezuela:

The illegal blockade against Cuba is an affront to humanity. It continues to cause untold suffering. It is inconsistent with our values. In fact, it is unamerican. The time has come, Mr. President, to lift the blockade and to build bonds of friendship with the people of Cuba. Similarly, Venezuela has done so much toward energy security for the Caribbean region through its innovative financing programmes. Venezuela's absence is unforgivable (John Briceño, 2022).

Por último, el secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard, indicó:

He podido escuchar que 20 países de un total de 32 que nos hemos manifestado en esta alta tribuna de América, han manifestado su inconformidad con la exclusión de países de las Américas que no están aquí entre nosotros, 20. 10 no se manifestaron, se abstuvieron y dos manifestaron o dijeron estar a favor de la exclusión.

Fue tema hace una década, cada cumbre ha sido tema, es la gran diferencia, es el elemento reiterado en estas cumbres que no se resuelve.

¿Por qué estamos en contra de la exclusión todos estos países? Obviamente México coincide con esa posición, por eso no vino el presidente López Obrador, para subrayar que no estamos de acuerdo.

Decía yo: ¿por qué? Porque no se admite el principio de que pueda haber una intervención legítima, es decir: nadie tiene el derecho de excluir a otro país por la razón que fuese, y menos porque haya una diferencia política respecto a su régimen político. ¿A quién le corresponde resolver la forma de organización política de cada nación? Al pueblo de cada nación, libremente escoger su forma de gobierno (Marcelo Ebrard, 2022).

A esta postura a favor de los países excluidos, se sumaron el presidente de Chile, Gabriel Boric Font, y el primer ministro de Jamaica, Andrew Holness, entre otros representantes. Sin embargo, la posición latinoamericana y caribeña quedaba marcada por la división política, porque otros mandatarios no se mostraron en desacuerdo con la postura del país anfitrión. El presidente uruguayo, Luis Lacalle Pou, mencionó que es deber de los gobernantes garantizar seguridades:

... en varios aspectos de la vida, seguridad democrática, aquí se ha hablado en esta cumbre, de la democracia, que no es solo la democracia cuando uno elige a un gobierno, son todos los resortes democráticos, los resortes democráticos en la separación de poderes, los resortes democráticos en la posibilidad de protestar, de tener libre expresión, de criticar a un gobierno y sabemos que lamentablemente en nuestra América Latina hay países que lejos están de la seguridad democrática para sus ciudadanos. Ya no solo en los procesos irregulares de elecciones o sin procesos electorales, sino en los derechos más elementales de cualquier ciudadano (Luis Lacalle Pou, 2022).

A la postura del presidente uruguayo, se agregó la del presidente colombiano, Iván Duque Márquez, quien marcó:

... que aquí no hay exclusiones ideológicas; aquí hay un rechazo contundente, preclaro, a cualquier forma de dictadura y de atentado contra la estructura democrática de nuestras naciones. No caigamos en las falsas narrativas, presidentes y primeros ministros. Nuestra región no se divide entre izquierda y derecha, ni entre progresistas y conservadores. Aquí hay una clara diferenciación entre quienes somos demócratas y quienes son autócratas. Aquí hay una clara diferencia entre quienes creemos que, en democracia se ventilan las diferencias al sentir de las mayorías en las elecciones, y no la imposición violenta y arbitraria de un querer frente a la población (Iván Duque Márquez, 2022).

El secretario de Estado de Estados Unidos, Anthony Blinken, consultado sobre las ausencias, marcó que los asistentes de organizaciones civiles, eran «más representativos de la gente que los actuales regímenes» (Página 12, 2022).

### **3. Los documentos de la IX Cumbre de las Américas**

Uno de los documentos rubricados en la Cumbre consistió en un Plan de Acción sobre Salud, en el cual los países abordaron las cuestiones económicas, sociales y ambientales relacionadas no solo con la cuestión de la salud en general, sino también con las consecuencias de la pandemia COVID-19, que ha provocado un aumento de la deuda externa y la vulnerabilidad de la seguridad alimentaria. Asimismo, exhortaron a las instituciones financieras nacionales e internacionales de los sectores públicos y privados para que participen en el fortalecimiento de los sistemas de salud mediante financiación para mejorar la eficiencia y la transparencia de las inversiones (Novena Cumbre de las Américas, 2022, Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia de las Américas).

Otro de los documentos sobre la transformación digital en el ámbito regional, promovía la inclusión digital de los pueblos, mejorando los servicios públicos, y subrayando que la pandemia había mostrado la brecha digital, y la falta de acceso a Internet de una parte de la población, por lo que era necesario una mayor cooperación regional para mejorar el acceso las tecnologías digitales de mujeres, niñas, niños, personas con discapacidades y otras personas en situación de vulnerabilidad y marginación. Por último, con respecto a la ciberseguridad se trataría de coordinar equipos para evitar ataques cibernéticos, protegiendo a consumidores y usuarios y fortaleciendo la cooperación internacional entre Estados (Novena Cumbre de las Américas, 2022, Programa Regional para la Transformación Digital).

Los Estados promoverían la eficiencia energética en el sector público y en el privado, junto con el uso racional, y la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero. Además, se tendía a favorecer la reducción de gas metano, junto el desarrollo de tecnologías aplicadas a la disminución de gases, eliminando paulatinamente la energía proveniente del carbón y los subsidios a combustibles fósiles, fijando metas para el 2030 en cuanto al desarrollo de planes nacionales para la reducción de gases, aumentando la participación de energías renovables como la eólica, solar, eólica marina, bioenergía, geotérmica e hidroelectricidad para sectores industriales, de transporte y de vivienda (Novena Cumbre de las Américas, 2022, Acelerando la Transición Justa hacia la Energía Limpia, Sostenible y Renovable).

Sobre la deforestación, instaron a revertirla, manejando y conservando sosteniblemente los ecosistemas, trabajando con el apoyo de organismos regionales para promover igualdad de oportunidades a poblaciones afectadas por el cambio climático. En el caso de los mares, se comprometieron a redoblar esfuerzos en la lucha contra la contaminación de plásticos, fomentando la gestión de residuos, el reciclaje y la participación de la ciudadanía (Novena Cumbre de las Américas, 2022, Nuestro Futuro Sostenible y Verde).

Con respecto al Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática, pretenden «fortalecer los mecanismos regionales de diálogo político ya existentes para analizar y abordar los desafíos a la democracia». Apoyan el llamado a elecciones libres y justas respetando la soberanía de los Estados, pero reconociendo la importancia de organismos electorales independientes e imparciales que certifiquen y vigilen la transparencia de los comicios. Los ciudadanos, señalan, tienen derecho a elecciones periódicas, libres y justas, con participación de todos los partidos políticos, sin proscripciones, favoreciendo la participación igualitaria de las mujeres y eliminando toda forma de discriminación.

Se debían eliminar todas las medidas que limiten el acceso al proceso electoral, a «miembros de grupos específicos, en particular, partidos políticos de oposición y los grupos en situación de vulnerabilidad y/o históricamente discriminados» reconociendo la importancia de las misiones electorales, y protegiendo la libertad de prensa, de reunión, de asociación, de expresión, pero contrarrestando la difusión de información falsa y desinformación. Por último, las campañas de concientización pública para incentivar las denuncias de corrupción, y las medidas de protección de testigos, víctimas o denunciantes, tenían que servir para mejorar la calidad de la democracia y luchar no solo contra la corrupción, sino también contra el lavado de dinero (Novena Cumbre de las Américas, 2022, Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática).

Por último, se firmó la Declaración de Los Ángeles para la Migración y la Protección, patrocinada por Estados Unidos, que buscaba el consenso mediante un enfoque regional. La misma presenta varios pilares: Promover la estabilidad y la asistencia para las comunidades de destino, origen, tránsito y retorno; Promoción de vías regulares para la migración y la protección internacional; Promover la gestión humana de la migración; Promover una respuesta coordinada ante emergencias; Un enfoque común para reducir y gestionar la migración irregular (Declaración de Los Ángeles sobre Migración y la Protección, 2022). Se pretendía una asistencia a las comunidades, junto con protección legal y manejo humanizado en la frontera mexicana-estadounidense, mejorando el sistema de asilo ante la llegada de millones de migrantes a Estados Unidos.

## COMENTARIOS FINALES

El tema principal de la Cumbre fueron las ausencias de Cuba, Nicaragua y Venezuela, en donde aparecieron las diferencias entre los Estados. Excepto para la percepción estadounidense, la Cumbre no fue exitosa, notándose la falta de una política nortea-

mericana hacia Latinoamérica y el Caribe, más allá de algunas cuestiones como las migraciones y el COVID-19. La pérdida de influencia norteamericana en la región viene desde hace años, y lo muestra el hecho que tropas rusas sean autorizadas para entrar a Nicaragua.

Pero también Latinoamérica y el Caribe muestran una fragmentación regional. Las posturas a favor y en contra de la participación de los tres países mencionados, opacaron una Cumbre marcada también, por la situación ucraniana, donde nuevamente se presentaron dos posturas: la estadounidense, a favor de las sanciones económicas y financieras, y otra, patrocinada por Argentina, entre otros países, donde si bien culpan a Putin de la invasión, señalan que las sanciones perjudican al pueblo ruso, y no al gobierno, empujando a que el mandatario ruso tome decisiones más extremas.

La IX Cumbre de las Américas constituyó una nueva oportunidad perdida para buscar soluciones a los problemas estructurales económicos y sociales de América Latina y el Caribe. La importancia que le otorgó Estados Unidos a la búsqueda de una solución en conjunto a la cuestión migratoria, ensombreció otros temas. Lo paradójico fue la ausencia de países protagonistas en este tema, como El Salvador, Guatemala y Honduras.

En síntesis, la Cumbre fue un fracaso debido a la falta de políticas estadounidenses para la región, mientras que América Latina y el Caribe sufren las consecuencias del COVID-19 y, el descalabro económico internacional debido a la guerra en Ucrania. La política exterior estadounidense, si bien quiere mostrar un bloque regional unido frente a los desafíos de potencias como China o la Federación Rusa, en la realidad, prefiere establecer relaciones bilaterales, para tratar de recuperar la hegemonía perdida.

## BIBLIOGRAFÍA

Cumbres de las Américas (2022). Resultados de la IX Cumbre de las Américas. Recuperado de <http://summit-americas.org/documentosixcumbre/documentosixcumbre.html>

Cumbres de las Américas (2022). Secretaría. Recuperado de [http://www.summit-americas.org/sisca\\_sp.html](http://www.summit-americas.org/sisca_sp.html)

Declaración de Los Ángeles sobre Migración y la Protección (2022). Recuperado de <https://www.state.gov/translations/spanish/declaracion-de-los-angeles-sobre-migracion-y-proteccion/>

IX Cumbre de las Américas (2022). Discurso del canciller Marcelo Ebrard en la Reunión Plenaria. 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de <https://www.gob.mx/sre/documentos/ix-cumbre-de-las-americas>

La cita cerró con una proclama sobre migración (2022). Página 12. 11 de junio. Buenos Aires. Recuperado de <https://www.pagina12.com.ar/428474-la-cita-cerro-con-una-proclama-sobre-migracion>

Mathus Ruiz, Rafael (2022). La Cumbre de las Américas expuso grietas y la pérdida de influencia de EEUU en la región. La Nación. 12 de junio. Buenos Aires. Recuperado de <https://www.lanacion.com.ar/estados-unidos/la-cumbre-de-las-americas-expuso-grietas-y-la-perdida-de-influencia-de-eeuu-en-la-region-nid11062022/>

Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia. Recuperado de <https://www.cancilleria.gov.co/international/consensus/cumbre-americas>

Novena Cumbre de las Américas (2022). Acelerando la Transición Justa hacia la Energía Limpia, Sostenible y Renovable. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/CMBRS02293S02.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/CMBRS02293S02.pdf)

Novena Cumbre de las Américas (2022). Nuestro Futuro Sostenible y Verde. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/CMBRS02294S02.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/CMBRS02294S02.pdf)

Novena Cumbre de las Américas (2022). Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/CMBRS02295S02.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/CMBRS02295S02.pdf)

Novena Cumbre de las Américas (2022). Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia en las Américas. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/CMBRS02291S02.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/CMBRS02291S02.pdf)

Novena Cumbre de las Américas (2022). Programa Regional para la Transformación Digital. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/CMBRS02292S02.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/CMBRS02292S02.pdf)

Plenary Session Of The IX Summit Of The Americas (2022). Remarks By The Prime Minister Of Belize, John Briceño. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/discursos/Belize%20-%20palabras%20del%20Primer%20Ministro%20ENG.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/discursos/Belize%20-%20palabras%20del%20Primer%20Ministro%20ENG.pdf)

Sesión Plenaria de la IX Cumbre de las Américas (2022). Palabras Apertura del presidente de los Estados Unidos de América, Joseph Biden, en la Primera Sesión Plenaria. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/discursos/Estados%20Unidos%20-%20palabras%20de%20apertura%20del%20Presidente%20ESP.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/discursos/Estados%20Unidos%20-%20palabras%20de%20apertura%20del%20Presidente%20ESP.pdf)

Sesión Plenaria de la IX Cumbre de las Américas Palabras del ministro de Relaciones Exteriores del Estado Plurinacional de Bolivia, Rogelio Mayta Mayta (2022). 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/discursos/Bolivia%20-%20palabras%20del%20Canciller%20ESP.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/discursos/Bolivia%20-%20palabras%20del%20Canciller%20ESP.pdf)

Sesión Plenaria de la IX Cumbre de las Américas (2022). Palabras del presidente de la República Argentina, Alberto Fernández. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/discursos/Argentina%20-%20palabras%20del%20Presidente%20ESP.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/discursos/Argentina%20-%20palabras%20del%20Presidente%20ESP.pdf)

Sesión Plenaria de la IX Cumbre de las Américas (2022). Palabras del presidente de la República de Colombia, Iván Duque Márquez. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/discursos/Colombia%20-%20palabras%20del%20Presidente%20ESP.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/discursos/Colombia%20-%20palabras%20del%20Presidente%20ESP.pdf)

Sesión Plenaria de La IX Cumbre de las Américas (2022). Palabras del presidente de La República Oriental del Uruguay, Luis Lacalle Pou. 8 al 10 de junio. Los Ángeles. Recuperado de [http://summit-americas.org/documentos\\_oficiales\\_ixsummit/discursos/Uruguay%20-%20palabras%20del%20Presidente%20ESP.pdf](http://summit-americas.org/documentos_oficiales_ixsummit/discursos/Uruguay%20-%20palabras%20del%20Presidente%20ESP.pdf)